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Аннотация: в ходе данной работы авторами рассмотрены особенности и перспективы внедрения интеллектуальных энергосистем в Российской Федерации, освещены юридические проблемы, возникающие в ходе реализации технологий, предложены возможные способы их решения и даны рекомендации по эффективному осуществлению данной деятельности.

XXI век – век новых технологий, век внедрения инноваций во все сферы общественной жизни. Современная энергетика не остается в стороне. Одной из таких инноваций являются интеллектуальные энергосистемы. Под интеллектуальной энергосистемой мы понимаем автоматизированную совокупность алгоритмов, самостоятельно отслеживающую и распределяющую потоки электричества для достижения максимальной эффективности использования энергии, а также прочих ставящихся задач.

Возникновение умных энергосетей нового поколения обуславливается следующими причинами: распределением генерации, а также увеличением объёмов используемых технологий, базирующихся на возобновляемых источниках энергии; появлением новых методов управления потребительскими сервисами, инновационных технологий энергонакопления; открытием новых подходов в области подачи и распределения энергии в ходе использования высокоинтеллектуальных автоматизированных систем; появлением новых приложений, работающих с аналитикой данных по высоковольтным сетям.


Трансформация сегментов электроэнергетики позволяет достичь следующих эффектов: наращивание мощностей производства и обеспечение энергией удаленных и изолированных регионов, снижение потерь, возникающих в процессе передачи и трансформации электроэнергии; уменьшение пиковых сетевых нагрузок при распределении электроэнергии и, как следствие, снижение операционных затрат и потерь. 
Кроме того, трансформация сегментов позволит вести точный учёт потребления, а в бизнес-среде удовлетворять возрастающие требования к экологичности и энергоэффективности производства, интегрировать рынки сбыта электроэнергии, внедрять комплексное интеллектуальное управление как спросом, так и потребление, а также распоряжаться и поставлять на рынок излишки энергии, где производителями станут прежние потребители электроэнергии. Переход к интеллектуальной энергосистеме России позволит сдерживать рост цен на электроэнергию до 2035 благодаря наращиванию генерирующей и сетевой мощности, количественному уменьшению потерь энергии до 70-80% и снижению потребности в новых мощностях до 60-70%. Кроме того, вышеописанное позволит значительно снизить показатели аварийности в инженерной инфраструктуре, повысить уровень энергетической безопасности и качества жизни населения в целом. Однако введение интеллектуальных энергосистем в России осложнено некоторыми юридическими проблемами. Рассмотрим их более подробно. 

Как известно из исторического опыта, любые положительные экономические перемены, связанные с автоматизацией производства, влекут за собой негативные последствия для некоторых категорий граждан. В случае повсеместного применения интеллектуальных энергосистем, будет производиться сокращение штата работников, которые до определенного момента выполняли трудовые функции интеллектуальной энергосистемы. Расторжение трудового договора в таком случае будет происходить на основании части 2 статьи 81 Трудового кодекса РФ. Поскольку предполагается повсеместное внедрение интеллектуальных энергосистем, мы считаем, что большое количество сотрудников данной отрасли приобретут категорию безработных. В связи с этим мы предлагаем принятие Федерального закона, обязывающего работодателя в случае внедрения автоматизированных систем в энергетической отрасли экономики за полгода до планируемого сокращения предоставить возможность за счет организации пройти специализированные курсы смены профессии сотрудникам, попадающим под сокращение или выплатить премию в размере n-количества месячных окладов. Следующей значимой проблемой является юридическая ответственность корпорации и отдельных физических лиц за действие автоматизированной энергосистемы. В современном отечественном праве не существует механизма привлечения к ответственности виртуальную программу. Однако мы рассматриваем такую систему, которая не является так называемым сильным искусственным интеллектом, что означает отсутствие волевого критерия субъективной стороны правонарушения. Предположим, что действия энергосистемы привели к экологической катастрофе. В таком случае необходимым будет выявление причин подобных действий. Их может быть несколько – ошибка в программном обеспечении интеллектуальной энергосистемы, недобросовестные действия энергетического предприятия или отдельных физических лиц. В первом случае юридическую ответственность будет нести конкретный программист или компания, осуществившая выпуск программы. Энергетическое предприятие при таких обстоятельствах не будет нести ответственность, но в случае, если в его действиях присутствует халатность, мы предполагаем возможность привлечения к ответственности и самого предприятия. 

Во второй ситуации к ответственности будет привлекаться непосредственно та компания, чьи действия или бездействия повлекли причинение ущерба окружающей среде. Аналогично и с 3 случаем, привлекаться к ответственности будет определенный человек, в чьих действиях содержится вина.  








Но что делать, если действия и программистов, и энергетического предприятия, и конкретных физических лиц были верными, а причиной катастрофы служило решение самой интеллектуальной энергосистемы? Что, если программы посчитала катастрофу более предпочтительной, чем, допустим, вероятный убыток энергетического предприятия?

Подобный пример невозможно регулировать современным правом, и, разумеется, любые действия, несущие вред, должны быть прекращены и должны нести последствия. При таком стечении обстоятельств мы предлагаем ввести в действующее законодательство понятие совместной юридической ответственности, согласно которому, ей будет подвергаться как автор программы, так и само предприятие. Новеллой будет являться тот факт, что между этими субъектами не существовало изначально сговора для совершения правонарушения, их вина относительна, но их совместные действия привели к наступлению негативных последствий. 










Таким образом, в ходе данной научной работы мы рассмотрели перспективы внедрения интеллектуальной энергосистем в России и предложили пути решения некоторых юридических ситуаций, связанных с данным внедрением. 
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 A LAW AND ECONOMICS ASPECTS OF THE IMPLEMENTATION OF SMART GRID IN THE RUSSIAN FEDERATION, PROBLEMS AND PERSPECTIVES OF THEIR USE
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Abstract: In the course of this work, the authors considered the features and prospects of introducing smart energy systems in the Russian Federation, highlighted the legal problems that arise during the implementation of technologies, suggested possible solutions to them and made recommendations for the effective implementation of this activity.
The 21st century is the century of new technologies, the century of introducing innovations in all spheres of public life. Modern energy does not stand aside. One such innovation is Smart Grids. By Smart Grids we mean an automated set of algorithms that independently monitors and distributes electricity flows to achieve maximum energy efficiency, as well as other tasks. The emergence of a new generation of Smart Grids is caused by the following reasons: distribution of generation, as well as an increase in the volume of technologies used based on renewable energy sources; the emergence of new methods of managing consumer services, innovative energy storage technologies; the discovery of new approaches in the field of energy supply and distribution during the use of highly intelligent automated systems; the advent of new applications working with data analytics on high-voltage networks. Transformation of electric power segments allows achieving the following effects: increasing production capacities and providing energy to remote and isolated regions, reducing losses arising in the process of electric power transmission and transformation; reduction of peak network loads during power distribution and, as a result, reduction in operating costs and losses. In addition, the transformation of the segments will allow for accurate metering of consumption, and in the business environment to meet the growing requirements for environmental friendliness and energy efficiency of production, integrate electricity markets, introduce integrated intelligent management of both demand and consumption, as well as manage and supply to the market surplus energy, where former consumers will become producers of electricity.

The transition to Russia's Smart Grid will help to restrain the growth of electricity prices until 2035 by increasing generating and network capacity, quantitatively reducing energy losses to 70-80% and reducing the need for new capacity to 60-70%. In addition, the above will significantly reduce the accident rate in the engineering infrastructure, improve the level of energy security and quality of life of the population as a whole. However, the introduction of intelligent power systems in Russia is complicated by some legal problems. Let's take a closer look at them. As we know from historical experience, any positive economic changes associated with the automation of production have negative consequences for some categories of citizens. In the case of the widespread use of intelligent power grids, there will be a reduction in the number of employees who, up to a certain point, have performed the working functions of the intellectual power grid. The termination of the employment contract in this case will take place on the basis of section 2 of Article 81 of the Russian Labor Code. Since the widespread introduction of smart power grids is expected, we believe that a large number of employees in this industry will acquire the category of unemployed. In this regard, we propose the adoption of a federal law obliging the employer in the case of the introduction of automated systems in the energy sector of the economy six months before the planned reduction to provide an opportunity at the expense of the organization to take specialized courses of shift profession to employees who fall under the reduction or pay a premium of n-number of monthly salaries.

The next significant problem is the legal liability of the corporation and individual individuals for the operation of an automated energy system. In modern domestic law, there is no mechanism for holding a virtual program accountable. However, we are considering a system that is not the so-called strong artificial intelligence, which means there is no volitional criterion for the subjective side of the offense. Suppose that the actions of the power system led to an environmental disaster. In this case, it will be necessary to identify the causes of such actions. There may be several of them - an error in the software of an intelligent energy system, dishonest actions of an energy enterprise or individual individuals. In the first case, the specific programmer or company that implemented the program will be legally liable. Under such circumstances, the energy company will not be liable, but if negligence is present in its actions, we assume the possibility of holding the company accountable.

In the second situation, the company will be held liable directly whose actions or omissions have caused environmental damage. Similarly with the 3 case, a certain person will be held accountable, whose actions contain guilt. But what if the actions of both programmers, and the energy company, and specific individuals were correct, and the cause of the disaster was the decision of the intellectual energy system itself? What if the program considered the disaster more preferable than, say, the probable loss of an energy company? Such an example cannot be regulated by modern law, and, of course, any actions that cause harm should be stopped and must bear consequences. With this combination of circumstances, we propose introducing into the current legislation the concept of joint legal liability, according to which both the author of the program and the enterprise itself will be subject to it. The novelty will be the fact that between these entities there was no initial conspiracy to commit an offense, their guilt is relative, but their joint actions led to the onset of negative consequences. Thus, in the course of this scientific work, we examined the prospects for the introduction of intelligent energy systems in Russia and suggested ways to solve some legal situations related to this implementation. that between these entities there was no initial conspiracy to commit an offense, their guilt is relative, but their joint actions led to the onset of negative consequences. Thus, in the course of this scientific work, we examined the prospects for the introduction of intelligent energy systems in Russia and suggested ways to solve some legal situations related to this implementation. that between these entities there was no initial conspiracy to commit an offense, their guilt is relative, but their joint actions led to the onset of negative consequences.
References
1. Доклад Фонда стратегических разработок «Северо-Запад». Технологии для умных городов. Фонд «Центр стратегических разработок Северо-Запад». 2017. 110 с;

2. Михеев Е.А., Н.Г. Семенова ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ ЭНЕРГОСИСТЕМА // Международный студенческий научный вестник. – 2015. – № 3-1. URL: http://www.eduherald.ru/ru/article/view?id=12027 (дата обращения: 10.04.2020);

3. Трудовой кодекс Российской Федерации от 30.12.2001 N 197-ФЗ (в редакции от 24.04.2020) // СПС «КонсультантПлюс»;

4. Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях от 30.12.2001 N 195-ФЗ (ред. от 24.04.2020) // СПС «КонсультантПлюс»

